
“坚持比天赋更重要。” 这是
陈德安经常挂在嘴边的一句话，
他也用自己的行动证明了此言。
在北京南五环越众德诚赛车俱乐
部基地的陈列室里， 陈德安和他
的队友们获得的奖杯摆满了几面
墙， 每个奖杯都浸透着无数的汗
水，见证了他们艰辛的努力。

与赛车结缘要从 1999年说
起。 这一年， 世界汽车拉力锦标
赛 (WRC) 来到了中国。 25岁的
陈德安有幸被挑选作为维修团队
的一员跟随车队出征。 “我算是
多面手维修工， 在单位表现好，
这也算是对员工的奖励。 当时和
我一起的还有三个人， 现在还能
记住他们的名字。” 夜里两点多
才能睡觉， 第二天早上五点就要
迁移， 每天不停地换赛段。 虽然
辛苦， 陈德安的心里却也是亢奋
的，“当时不太懂，就是跟着参与，
就觉得赛车声音很震撼， 很吸引
人 。 还有幸见识了世界高手科
林·麦克雷、奥里奥尔、赛恩斯。”

接下来， 一个电话开启了陈
德安的赛车梦想。 陈德安告诉记
者： “2000年9月， 我接到一个
电话， 告诉我周六可以参加中国
汽车运动联合会举办的初级拉力
车手培训， 当时兴奋得一晚上没
睡好觉。 有了赛车执照， 离赛车
梦又近了一步。”

2000年， 陈德安考取了赛车
执照， 公司组建的车队为他提供
了难得的参赛机会。 陈德安最早
的时候开的是一辆捷达改装的赛
车， “队里状况最不好的车都给
我用， 一个是我会修， 另外也没
指望我拿成绩 。” 一上发车台 ，
陈德安就紧张， “听到裁判发车
的口令， 浑身就不自觉地发抖。
一出发 ， 不是撞到墙上就是翻
车， 连续三站都没完赛， 打击真
的很大。”

陈德安发誓要好好练车， 听
说山西适合练车，2004年他和搭
档开着捷达车奔了山西。 陈德安
告诉记者：“在练车过程中， 我们
的捷达车在转弯时撞到了山体，
捷达瞬间变成了夏利， 轮胎掉进
山崖，几秒钟的时间，我感觉人被
撞得要散架，眼球都快要出来了。
脖子受到重重地撞击，腰肿腿青，
浑身都疼。” 这次事故后， 家里
人希望他放弃赛车运动。

“一旦热爱 又 怎 能 轻 易 放
下！” 陈德安说服了家人， 继续
投入到赛车中去。 中汽联每年有
三四场分站赛 ， 他一站都不落
下， 成绩从七八名到五六名， 不
断提升， 到了2006年， 全年四个
分站赛， 他拿了三个第三名， 因
此有了 “陈老三” 的绰号， 而韩
寒则被戴上 “韩老四” 的帽子。
陈德安说， 分站赛的前三名， 都
有摇香槟、 戴花环的待遇， 这是
车手的荣誉， 也是车手的追求。

2007年， 陈德安的拉力成绩
有了突破， 这一年他拿了两个分
站赛冠军 ， 2009年拿回三个冠
军， 2010年陈德安的赛车生涯达
到了巅峰， 他在中国汽车拉力锦
标赛三个分站赛夺冠， 并摘得全
年总冠军的桂冠。 2014年， 陈德
安在车坛稳稳地坐在了冠军的宝
座上。 如今他不仅是车手， 还是
一汽·大众车队负责人， 同时还
是中国汽车运动联合会教官， 并
为中国汽车运动培养了近500名
专业车手， 包括奥运冠军杨凌、
著名歌手陈羽凡等。 “我们见证
了中国汽车运动的发展， 感谢自
己和团队十几年来对汽车运动的
持之以恒。”

对于未来陈德安坦言：“我们
下一步的目标是参加世界级别的
拉力赛 ， 为中国赛车争一席之
地！”
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冬奥申委秘书长吴京汨：
民众支持是最大优势

□本报记者 段西元

□本报记者 黄葵
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从维修机械师
到赛车冠军

■■京京华华体体坛坛

欧洲杯预选赛， 意大利客场
险平保加利亚， 为意大利队攻入
扳平一球的是归化球员埃德尔。
这位出生在巴西的优秀前锋， 在
意大利国家队的处子秀中表现完
美。

不过， 在最近一周， 埃德尔
以及意大利队另外一位归化球
员、 来自阿根廷的巴斯克斯却引
起轩然大波。 意大利人质疑的不
是他们的水平， 而是从 “伦理层
面” 提出不同意见。 国际米兰主
教练曼奇尼就说： “意大利队应
该是由在意大利出生的球员组
成， 而不是有个意大利亲戚就可
以进国家队的”。 曼奇尼此言一
出， 随声附和者甚众。

但曼奇尼的话显然是站不住
脚的， “世界化” 是竞技体育的
趋势。 以足球为例， 2014年世界
杯， 32强中共有83位类似于埃德
尔这样的归化球员， 几乎每支球
队都有。 曼奇尼手下的德国国脚
波多尔斯基， 按照曼帅的标准，
根本就不该进德国队， 因为波多
尔斯基是波兰人， 2岁去的德国。
另外一位在意甲效力的德国国脚
克洛泽， 同样是波兰人， 他十几
岁才去的德国。 埃德尔进了关键
球 ， 更是使得曼奇尼 “自打其
脸”。 瑞士队和比利时队是欧洲
这两年进步最快的球队， 但是在
他们的阵中 ， 实难找出太多的
“本土球员”， 大部分都是移民球
员甚至是直接归化过来的球员。

“世界化” 是大趋势， 那么
中国足球是否可以利用归化球员

迅速提升自己的水平呢？ 在前两
年， 有人曾提出归化巴西前锋穆
里奇， 这位接近于世界水平的球
员 ， 进巴西队是没有任何希望
的， 那么中国队能接纳他吗？ 事
实证明， 这只是个美好的愿望。
同为巴西人的埃德尔迅速成为意
大利国脚， 是因为他有巴西、 意
大利的双重国籍， 不存在改籍那
些费事儿的程序。 而穆里奇要成
为 “中国人”， 则要等上好几年，
因为我们的法律是不承认双重国
籍的。 巴西和意大利很多人都是
同门同祖， 像埃德尔的曾祖父就
是意大利人。 而穆里奇则和中国
没有半点儿关系， 假使他真正改
籍， 在生活上和工作上， 会给自
己带来很多麻烦。

中国足球不能放弃归化球员

的努力， 一旦有这种希望， 必须
要抓住。 其他项目也不是没开先
河， 马术的华天就是个例子， 虽
然他起先的国籍是英国， 但最终
经过方方面面的努力， 这位中国
人的后裔终于为中国队效力， 并
亮相国际大赛赛场。 中国足球也
应该想办法， 去归化那些与中国
有渊源的球员。 在欧洲， 散落很
多小球员， 他们的父母移民到欧
洲国家， 中国足协应该努力让这
些小球员 “认祖归宗”， 即便不
能都成功 ， 也要想方设法去尝
试。 毕竟， 他们从小就受到欧洲
足球熏陶， 起步比中国本土的球
员要高。 与其去找穆里奇这样跟
中国毫无关系的 “外援”， 不如
从欧洲的那些华裔小球员身上
“下手” 更为现实。

归化球员？ 谈何容易

本报综合消息 28日 ， 国际
奥委会评估团在京举行陈述会闭
幕式， 自此， 2022年冬奥会两个
申办城市的评估考察已全部结
束。 北京冬奥申委执行秘书长吴
京汨认为， 人民群众的支持是本
次申办冬奥会的最大优势。

在28日举行的国际奥委会评
估团发布会上， 评估团主席茹科
夫称， “这次评估考察充分证明
北京完全有能力举办一次非常成
功的2022年冬奥会。”

今年2月， 国际奥委会评估
团已对2022年冬奥会的另一个申
办城市阿拉木图进行了评估考
察。 评估委员会下一步的工作，
就是根据对这两个城市的考察情

况完成一份非常详尽的报告， 提
供给国际奥委会和两个申办城
市， 报告将包括机遇和风险的评
估， 特别是有关遗产和可持续性
方面 。 这个报告将在6月1日公
布， 这是作为国际奥委会委员今
年7月31日投票确定2022年冬奥
会举办城市的重要依据。

北京冬奥申委执行秘书长吴
京汨认为， 人民群众的支持， 是
本次申办冬奥会的最大优势 ，
“调查显示， 我们的支持率非常
的高， 所以人民的支持、 大众对
冬季运动的支持， 是我们举办冬
奥会的巨大动力， 也是我们最大
的优势之一。”

在接下来的北京申冬奥冲刺

阶段吴京汨认为应从以下几点进
行加强， “首先我们要遵守申奥
规则， 才能把工作做好； 其次在
我们本身 、 政府 、 国际体育组
织， 以及国际奥委会， 都需要有
着更密切的合作； 第三、 越到最
后要冲刺的时候， 面临着国际奥
委会委员们的投票， 越要把我们
的优势突出出来， 让全世界看到
我们申办冬奥会的诚意； 最后就
是做好我们的工作， 得到奥委会
的支持。” 于彧 整理

3月26日 ， 在人民大会堂 ，
作为准妈妈的网球明星李娜以形
象大使身份， 参加了由中国儿童
少年基金会发起的幸福万家·母
婴1000天健康行动—————“生命
之光” 孕妇关爱公益活动。

该项目正式启动之后， 将在
更多相关机构的协助下， 面向广
大孕妈妈们开展多项互联网以及
线下活动， 将母婴健康与孕妇关
爱的公益主题进行大力的宣传推
广。 本报记者 陈艺 摄影报道

李娜关爱
孕妇公益

他他是是目目前前中中国国拉拉
力力赛赛车车界界的的领领军军人人。。 多多
年年来来，， 他他率率领领一一汽汽··大大
众众车车队队参参加加中中国国汽汽车车
拉拉力力锦锦标标赛赛，， 并并获获得得
六六 届届 年年 度度 总总 冠冠 军军 。。
22000033年年至至22001144年年中中国国
汽汽车车拉拉力力锦锦标标赛赛共共5599
场场分分站站，， 他他站站站站坚坚持持
参参赛赛，， 总总里里程程达达3322994422
公公里里，， 其其中中比比赛赛里里程程为为
1100556688公公里里。。 这这是是一一个个
前前无无古古人人的的纪纪录录，， 坚坚
韧韧不不拔拔是是他他的的性性格格，，
也也成成就就了了他他的的赛赛车车梦梦
想想！！ 他他就就是是北北京京越越众众德德
诚诚赛赛车车俱俱乐乐部部总总经经理理
陈陈德德安安。。

车手陈德安


